
― итоги ―

Энергетическая отрасль Петербурга вклю-
чает в себя сразу несколько направлений 
деятельности: электроэнергетику, тепло-
снабжение, энергоэффективность и энер-
госбережение, газоснабжение и наружное 
освещение города, а также водоснабжение 
и водоотведение. «В каждой отдельной сфе-
ре действует своя программа развития. По 
всем направлениям мы видим положитель-
ные результаты. Все, что было запланиро-
вано, выполняется»,— лаконично сообщил 
«Ъ-СПб» вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Сергей Дрегваль.

Председатель комитета по энергетике 
и инженерному обеспечению Станислав 
Протасов рассказал, что инвестиции в от-
расль в текущем году были увеличены на 
30%, с 62 до 92,4 млрд рублей. В следующем 
году власти не планируют сбавлять темпы 
и предполагается увеличение денежных 
вливаний.

Эксперты замечают, что энергетический 
комплекс Санкт-Петербурга давно заслужи-
вает внимания. По словам директора экс-
пертной группы Veta Дмитрия Жарского, 
вызовы перед топливно-энергетическим 
комплексом города, как и годом ранее, оста-
ются прежние: снижение рисков аварий, 
необходимость прокладки новых сетей, 
расширение инвестиционных программ, 
взыскивание задолженностей с должников, 
а также повышение издержек на обслужива-
ние сетей. 

По мнению аналитика ФГ «Финам» Елены 
Юшковой, в дальнейшем энергокомпании 
могут снизить объемы собственных средств 
в инвестиционных программах. Этому будет 
способствовать ряд факторов. Например, со-
кращение собираемости платежей за элек-

троэнергию из-за постепенного ухудшения 
благосостояния людей, что, в свою очередь, 
уменьшает выручку энергокомпаний. «В гло-
бальном смысле проблемой для ряда энерго-
компаний стало снижение или полное пре-
кращение экспорта электроэнергии за рубеж 
из-за политической напряженности, сложив-
шейся с некоторыми соседними странами. 
Примером может служить ТГК-1, которая экс-
портировала электроэнергию в Финляндию  
(в 2021 году выручка от экспорта электроэнер-
гии ТГК-1 составила 4,4 млрд рублей). В силу 
политических событий экспорт электроэнер-
гии в Финляндию был прекращен»,— расска-
зала госпожа Юшкова.

Что сделано
В комитете по энергетике и инженерному 
обеспечению Санкт-Петербурга уточнили, 
что до конца 2023 года планируется выпол-
нить план по следующим проектам: стро-
ительство и реконструкция 280 км сетей 
теплоснабжения, перевод последних 22 го-
родских котельных на экологичное топли-
во, строительство и реконструкция более 
100 котельных и 13 центральных тепловых 
пунктов, восстановление 11 городских фон-
танов, внедрение полномасштабного россий-
ского программно-технического комплекса 
для энергоблока № 1 Северо-Западной ТЭЦ.

«Кроме того, город ведет масштабную 
программу по обновлению и строительству 
объектов наружного освещения (на нее вы-
делено в этом году почти 3,7 млрд рублей.—  
«Ъ-СПб»). И в этой части освещение получат 
не менее 60 объектов (улицы, магистрали, 
кварталы, сады и скверы) и 190 детских пло-
щадок»,— перечисляет господин Протасов.

Импортозамещение  
при модернизации ТЭЦ
В этом году была проведена модернизация 
двух ключевых теплоэлектростанций го-
рода: Автовской ТЭЦ и Юго-Западной ТЭЦ.  
Автовская ТЭЦ обеспечивает электриче-
ской и тепловой энергией промышлен-
ные предприятия, жилые и общественные 
объекты Адмиралтейского, Московского, 
Кировского и Красносельского районов го-
рода. В зоне теплоснабжения станции про-
живает около 1,5 млн человек. В сентябре 
был введен в эксплуатацию модернизиро-
ванный турбоагрегат № 6, что символизи-
ровало завершение первого этапа рекон-
струкции ТЭЦ, начатой в 2020 году.

«Продолжаются работы по строительству 
новой водогрейной котельной на электро-
станции № 2 Центральной ТЭЦ. На объекте 
идут работы, уже смонтировано крупное 
оборудование. Впереди у энергетиков кро-
потливая работа по монтажу вспомогатель-
ного оборудования и настройке всех сис-
тем. Новая водогрейная котельная повысит 
надежность и эффективность теплоснабже-
ния потребителей исторического центра 
Санкт-Петербурга»,— сообщили в пресс-
службе ПАО «ТГК-1».

На Юго-Западной ТЭЦ, обслуживающей 
дома и соцобъекты Красносельского райо-
на, в этом году был построен новый водо- 
грейный котел и успешно проведен первый 
капитальный ремонт второго энергоблока. 
«Строительство нового водогрейного кот-
ла было завершено в ноябре, в результате  
тепловая мощность станции увеличилась 
почти на четверть»,— рассказала Тамара 
Панченко, помощник генерального дирек-
тора АО «Юго-Западная ТЭЦ».

Капитальный ремонт оборудования на 
втором энергоблоке касался трех газовых 
турбин, трех котлов-утилизаторов, паровой 
турбины и трех генераторов. Предприятию 

удалось заменить европейское оборудо-
вание. «Этот ремонт стал проверкой всей 
комплексной работы по импортозамеще-
нию, которая последовательно велась на 
предприятии в последние несколько лет. 
Были найдены и доступные логистические 
пути для закупки оригинальных запчастей, 
и российские компании, способные про-
вести восстановительный ремонт уникаль-
ных компонентов турбин иностранного 
производства — термозащитных экранов и 
лопаток. На Юго-Западной ТЭЦ были впер-
вые применены восстановленные термоза-
щитные экраны камер сгорания (плитки) в 
газовых турбинах. Вторую жизнь 99 экра-
нам дала организация из Екатеринбурга 
— ООО „Турбо Сервис Рус“. Планируется 
восстановить еще 120 экранов. В процессе 
масштабной ремонтной кампании доля 
иностранных специалистов, участвовав-
ших в работах, была сведена до минимума. 
Большая часть ремонтных мероприятий 
была произведена российскими подряд-
ными организациями»,— делится госпожа 
Панченко. 

В городе действует 15 ТЭЦ, на части из 
которых ведутся масштабные работы по 
модернизации. Ранее председатель прав-
ления ПАО «Газпром» Алексей Миллер 
сообщал, что в планах — модернизация 
подведомственных холдингу Василе- 
островской (Петербург) и Северной ТЭЦ 
(Ленобласть).

Упор на экологичность  
и сети
Одним из ключевых проектов года стал 
перевод последних угольных, мазутных 
и дизельных котельных на экологичное  
топливо в рамках поручения президента. 
До 2023 года 22 неэффективных теплои-
сточника города работали в зоне предпри-
ятия ГУП «ТЭК СПб». 

«Поручение будет исполнено до конца 
2023 года. Все основные работы на объектах 
завершены. Проект реализован за счет соб-
ственных средств предприятия: на модер-
низацию котельных направлено 1,2 млрд 
рублей. При техническом перевооружении 
источников было задействовано отечест-
венное энергоэффективное оборудование, 
применены новые для предприятия реше-
ния, в том числе современные электриче-
ские котлы»,— рассказали в пресс-службе 
ГУП «ТЭК СПб».

В этом году предприятие сообщило о ре-
кордных инвестициях в размере 15,8 млрд 
рублей, что на 26% больше, чем в прошлом 
году. В 2024 году планируется этот объем 
увеличить, в том числе за счет собственных 
инвестиций и внебюджетных источников 
финансирования. Многие эксперты свя-
зывали такую инвестиционную полити-
ку с желанием руководства сделать актив 
ГУП «ТЭК СПб» более привлекательным в 
рамках приватизации, которую в сентябре 
2023 года депутаты Законодательного со-
брания Петербурга обозначили на 2024 год.

В рамках мероприятий по комплексному 
обновлению объектов теплоэнергетической 
инфраструктуры в районах предприятие пе-
реложило свыше 53 тыс. м тепловых сетей 
из 39,6 тыс. м запланированного объема. До 
конца года предприятие обновит 15 тыс. м 
тепломагистралей, что в два раза больше, 
чем в 2022 году. Одна из задач на следующий 
год в рамках модернизации — сохранение 
объема реконструкции тепловых сетей на 
уровне прошлых лет. 

Энергия в «цифре»
По данным комитета по энергетике и инже-
нерному обеспечению Санкт-Петербурга, 
в 2024 году будут реализованы следующие 
проекты: реконструкция канализационной 
сети на Парашютной улице, строительство 
коллектора на Петровском острове, строи-
тельство второй нитки Главного канализа-
ционного коллектора, модернизация Се-
верной станции аэрации, реконструкция 
тоннельного коллектора в Невском райо-
не, оптимизация систем теплоснабжения, 
строительство кольцевой системы газопро-
водов, развитие электрозаправочной и га-
зозаправочной инфраструктуры.

«Среди основных трендов развития от-
расли можно отметить дальнейшую цифро-
визацию, инвестирование в модернизацию 
и прокладку новых сетей, а также завер-
шение консолидационных процессов. Еще 
один тренд — переход на более модерни-
зированное оборудование, например элек-
трокотлы, или усовершенствование газо-
вых»,— указывает господин Жарский.

О тренде на цифровизацию и переход 
на «умные» счетчики говорит и Александр  
Тимофеев, доцент РЭУ им. Плеханова: «В це-
лом вся инфраструктура нуждается в пере-
воде на „умные“ счетчики с налаженной пе-
редачей информации по показателям. Стоит 
отметить, что архитектура Санкт-Петербурга 
имеет большое историческое значение, и 
снижение возгораний от сети — это постоян-
ный мониторинг самой сети, поддержание ее 
на должном уровне, это обновление всей ин-
фраструктуры датчиками и новой системой 
контроля за сбоями. Большая часть центра го-
рода — это коммуналки с огромным числом 
счетов на разных собственников на одни и 
те же адреса. И вопрос единообразия давно 
поднимали в правительстве — как решение 
проблемы борьбы с должниками». 

Алла Михеенко
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Энергетики увеличили 
инвестиции на треть 

Президент Объединенной энергетической компании Владислав Антуфьев.  
Под знаком энергообъединения | 19
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Среди основных трендов развития отрасли можно 
отметить дальнейшую цифровизацию, инвестирование 
в модернизацию и прокладку новых сетей,  
а также завершение консолидационных процессов

― финансы ―

Петербургские компании сек-
тора электроэнергетики со-
кращают объемы банковского 
кредитования. Высокие ставки 
заставляют внимательнее отно-
ситься к долговой нагрузке, и в 
следующем году предприятия 
будут наращивать долги только в 
случае крайней необходимости.

Согласно данным ЦБ РФ, общий 
объем задолженности предприятий 
энергосектора Петербурга (статья 
«производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды») перед 
банками на начало ноября составил 
52,9 млрд рублей, снизившись на 
7,6% с начала 2023 года. При этом 
в октябре портфель несколько под-
рос по отношению к сентябрю 2023 
года, когда он составлял 51,1 млрд 
рублей.

Рынок кредитования энергопред-
приятий Санкт-Петербурга в 2023 

году развивался под воздействием 
ряда ключевых факторов, среди 
которых самые значимые — рост 
ключевой ставки и удорожание всех 
банковских кредитов, указывает со-
основатель и член совета директоров 
инвестиционной компании Dome 
Foundation Евгений Лашков. С июля 
по ноябрь ключевая ставка ЦБ РФ вы-
росла в два раза: с 7,5 до 15%.

«Негативное влияние этого трен-
да отчасти нивелировало сохране-
ние доступности облигационных 
займов, однако в целом политика 
регулятора способствовала сниже-
нию объемов кредитования пред-
приятий сектора. Они сохраняют 
статус привлекательных заемщиков 
для банков, однако влияние роста 
ключевой ставки накладывается на 
завершение активной фазы ранее 
запущенных инвестиционных про-
ектов»,— отмечает господин Лашков.

Компенсировать воздействие 
этих факторов в перспективе мо-

жет реализация долгосрочной про-
граммы «Комплексное развитие 
систем коммунальной инфраструк-
туры, энергетики и энергосбереже-
ния в Санкт-Петербурге», общий 
размер финансирования которой 
составит более 600 млрд рублей, 
добавляет господин Лашков. Также 
он считает, что непосредственно 
в 2024 году стимулировать актив-
ность предприятий энергосектора 
на рынке кредитования будет про-
грамма импортозамещения систем 
управления котельных Северной 
столицы. 

Привлекательный заемщик
Как отмечает директор по корпо-
ративным рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Элина Кулиева, сектор 
электроэнергетики остается одним 
из наиболее привлекательных для 
кредиторов, так как несет стратеги-
ческую важность для региона. Здесь 
присутствуют все ключевые государ-

ственные банки. Наиболее интерес-
ными заемщиками энергорынка в 
регионе являются ТГК-1 (генериру-
ющая компания, входящая в состав 
«Газпромэнергохолдинга»), «Россети 
Ленэнерго» (распределительная сете-
вая компания), Петербургская сбыто-
вая компания.

«Большинство кредитов в секто-
ре электроэнергетики направлено 
на реализацию инвестиционных 
программ»,— добавляет госпожа 
Кулиева. Динамика девяти месяцев 
2023 года в большей степени отра-
жает инфляционные колебания и 
импортозамещение в секторе, что 
отразилось на росте капитальных 
расходов. «В остальном большая 
часть инвестиционных программ 
ключевых игроков в электроэнер-
гетике завершилась в 2021–2022 
годах, что не должно оказывать дав-
ления на показатели этого и следу-
ющих годов»,— говорит 
госпожа Кулиева.

Дорогие займы

Рынок кредитования энергопредприятий Санкт-Петербурга в 2023 году развивался  
под воздействием ряда ключевых факторов, среди которых самые значимые —  
рост ключевой ставки и удорожание всех банковских кредитов
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Топливно-энергетический 
комплекс, как и другие 
отрасли экономики, 
переживает серьезную 
трансформацию.  
В Санкт-Петербурге 
в уходящем году был 
поставлен акцент  
на импортозамещение 
европейского 
оборудования, 
модернизацию сетей, 
перевод неэффективных 
котельных на экологичное 
топливо. Инвестиции  
в отрасль выросли на 30%, 
в следующем году власти 
обещают увеличение 
вливаний. Однако 
эксперты настроены более 
скептически и говорят 
о возможном снижении 
объемов инвестиционных 
программ крупных 
энергокомпаний.
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Курс на замещение

― промышленность ―

В 2023 году в российском энергома-
шиностроении сохранился ранее 
взятый курс на импортозамеще-
ние и технологический суверени-
тет. Санкции, нарушение логисти-
ческих цепочек потребовали от 
участников рынка ускорить совер-
шенствование производственных 
процессов. По многим позициям 
отраслевым компаниям, в том чи-
сле представляющим Петербург, 
удалось перестроить работу и укре-
пить свой экономический и техно-
логический потенциал.

По итогам десяти месяцев 2023 
года, отмечает руководитель отдела 
исследования транспортного маши-
ностроения Института проблем есте-
ственных монополий (ИПЕМ) Игорь 
Скок, объем рынка производства 
продукции энергетического маши-
ностроения РФ составил 68,3 млрд 
рублей. При этом доля предприятий 
Санкт-Петербурга в структуре рын-
ка составила 27,9 млрд рублей, или 
40,9% рынка. За последние пять лет 
компании энергомашиностроитель-
ного кластера Северной столицы, 
добавляет эксперт, наращивали объ-
емы производства продукции. Так,  
в 2018–2022 годах объем выпуска-
емой продукции данных органи-
заций вырос на 25,2%, с 34,1 до 
42,7 млрд рублей. За десять месяцев 
текущего года объем произведенной 
продукции в стоимостном выраже-
нии превысил объем выпуска за ана-
логичный период 2022 года на 1,4%.

Положительные итоги
Петербургские энергомашиностро-
ители заканчивают уходящий год 
достаточно удачно. Компании на-
растили объем заказов, запустили 
новые технологические проекты, 
модернизировали производствен-
ные мощности.

По словам генерального директо-
ра АО «Невский завод» Алексея Шу-
бина, в 2023 году предприятие ре-
ализовало практически все планы 
в области локализации и импорто-
замещения основного и вспомога-
тельного оборудования ключевого 
продукта — газоперекачивающего 
агрегата ГПА-32 «Ладога». «Было 
освоено производство сложней-
ших элементов турбин высокого и 
низкого давления, а также камеры 
сгорания, найдены отечественные 
производители вспомогательно-
го электротехнического оборудо-
вания. Началась промышленная 
эксплуатация блока управления 
газотурбинным двигателем, разра-
ботанного нашими специалистами 
на базе российского программно-
технического комплекса „ТЕКОН“. 
Также успешно прошли испытания 
комплексной системы автомати-
ческого управления газоперекачи-
вающим агрегатом. Подтвердила 

свою надежность и система магнит-
ного подвеса, разработка и испы-
тания которой также завершены в 
уходящем году. Значительная рабо-
та проделана нашим коммерческим 
блоком, результатом которой стал 
весомый портфель заказов постав-
ки оборудования для металлургиче-
ских и газодобывающих предпри-
ятий, работающих вне периметра 
ПАО „Газпром“. Эта контрактация 
ляжет в основу достаточно напря-
женной производственной про-
граммы на ближайшие несколько 
лет»,— рассказан господин Шубин. 

Главные проблемы, с которы-
ми столкнулся Невский завод в 
уходящем году, сообщил господин 
Шубин,— это необходимость вы-
страивания новых логистических 
цепочек, поиск альтернативных 
поставщиков оборудования и мате-
риалов, комплектация производст-
ва квалифицированными кадрами. 
Задачи были непростыми, но пред-
приятию в целом удалось сохранить 
темпы и объемы производства.

«Силовые машины» также в уходя-
щем году продолжали фокусировать-
ся на задачах обеспечения техноло-
гического суверенитета российской 
энергетики. Знаковым для предпри-
ятия и всей отрасли стало открытие 
первого в стране высокотехнологич-
ного производства литых лопаток 
энергетических газовых турбин. 
В пресс-службе компании отмечают, 
что внедрение критически важной 
технологии производства наиболее 
сложных деталей газовых турбин 
— литых лопаток горячего тракта 
— позволит «Силовым машинам» 
не только осуществлять серийный 
выпуск линейки энергетических га-
зовых турбин большой мощности, 
но и обеспечивать сервис машин 
стороннего производства.

Во многих проектах модерниза-
ции энергообъектов, добавляют в 
пресс-службе «Силовых машин», в 
том числе в рамках масштабной гос- 
программы модернизации тепло-
электростанций, и строительства 
новой генерации, также принимает 
участие предприятие. В 2023 году 
оборудование компании суммар-
ной мощностью свыше 7 ГВт было 
введено в эксплуатацию более чем 
на 15 объектах. Еще более 6 ГВт 
— суммарная мощность произве-
денного в 2023 году «Силовыми 
машинами» генерирующего энер-
гооборудования — заработает на 

Ириклинской, Костромской, Сур-
гутской, Киришской ГРЭС, Чебок-
сарской ГЭС и на других объектах.

Ориентация  
на потребности
По мнению ведущего эксперта 
УК «Финам Менеджмент» Дмитрия 
Баранова, наиболее значительными 
достижениями энергомашиностро-
ительных компаний Санкт-Петер-
бурга можно назвать производство 
сложной продукции — для энер-
гетики и ряда других отраслей. 
Профильные игроки принимают 
активное участие в программе им-
портозамещения для разных отра-
слей, что свидетельствует об их вы-
соком профессиональном уровне. 
А экспорт ими своей продукции 
говорит о ее высоком качестве, спо-
собствует наполнению бюджета. 
«Важным для энергомашиностро-
ительных предприятий является 
сохранение ими своих территорий 
в городе, продолжения там произ-
водственной деятельности. В усло-
виях проведения реновации в 
городе важно обращаться с ними 
корректно, а если перенос части 
производств необходим, то делать 
это нужно максимально бережно, 
сохраняя компетенции и кадры. 
Возможно, городским властям сле-
дует разработать план по сохране-
нию территорий за энергомашино-
строительными предприятиями и 
начать оперативно воплощать его в 
жизнь»,— считает эксперт.

Энергомашиностроители Санкт-
Петербурга составляют ядро энер-
гомашиностроительной отрасли 
России и производят высокотехно-
логичную продукцию, не уступаю-
щую западным странам, продолжает 
тему профессор кафедры экономи-
ки в энергетике и промышленности 
МЭИ Евгения Сухарева. Большая 
часть традиционного оборудова-
ния для тепловых станций на базе 
паросилового цикла и гидроэлек-
тростанций приходится на энерго-
машиностроительные предприятия 
Северной столицы. При этом, конеч-
но, петербургские компании сталки-
ваются с такими же сложностями, 
что и другие участники рынка.

«Энергетика России сильно зави-
сима от импортного оборудования: 
около 77% установленной мощ-
ности приходится на импортные 
агрегаты, в частности, на парогазо-
вые и газотурбинные установки и 
оборудование для возобновляемых 
источников энергии. В связи с этим 
энергомашиностроительная отрасль 
ориентируется на потребности 
снижения импортозависимости и 
сохранения технологического су-

веренитета страны. Существующие 
стратегии развития энергомаши-
ностроения были ориентированы 
по большей части на локализацию 
зарубежных технологий. Однако 
в связи с уходом иностранных по-
ставщиков проекты локализации 
были приостановлены, что потребо-
вало разработки новых путей реше-
ния»,— отмечает госпожа Сухарева.

По словам доцента Финансового 
университета при Правительстве 
Российской Федерации Александра 
Цыганкова, одной из актуальных 
задач для энергомашиностроитель-
ных предприятий как Петербурга, 
так и России в целом является адап-
тация к изменяющимся рыночным 
условиям и глобальной конкурен-
ции. «Необходимо постоянно со-
вершенствовать производственные 
процессы, внедрять новые техно-
логии и разрабатывать иннова-
ционные продукты. В том числе, 
предприятия должны быть готовы к 
внедрению цифровых технологий, 
автоматизации и использованию 
больших данных для оптимизации 
процессов и повышения качества 
продукции. Предприятия могут 
развивать перспективные направ-
ления, такие как возобновляемая 
энергетика. Это позволит им расши-
рить свой рынок и удовлетворить 
растущий спрос на экологически 
чистые источники энергии»,— ука-
зывает господин Цыганков.

Еще одна из важных отраслевых 
задач — это синергия, считает ком-
мерческий директор АО «ПТПА» 
Инна Щеглова. Необходимо допол-
нять друг друга и усиливать ком-
петенции, а также координировать 
действия заказчика и производите-
ля. «Например, в атомной отрасли 
мы сейчас столкнулись с ситуацией 
ограниченности производствен-
ных мощностей: понятен перечень 
предприятий и их потенциал, ко-
торый у большинства их уже загру-
жен до 2027 года. В сфере освоения 
нового высокотехнологичного про-
дукта невозможно работать, закры-
вая только текущие потребности, 
здесь требуется понимание долгос-
рочной перспективы. В противном 
случае производитель оказывается 
в ситуации, когда заказчик его, с од-
ной стороны, подталкивает его к ак-
тивным действиям, а с другой — не 
дает никаких гарантий. В условиях 
открытого рынка,— полагает пред-
ставитель рынка,— это, возможно, 
и было оправданно, но в условиях 
дефицита производственных мощ-
ностей заказчик также должен ме-
няться и стать более открытым к 
диалогу с поставщиком».

Артем Алданов

Петербургские 
энергомашино- 
строители продолжают 
ранее взятый курс на 
импортозамещение. 
Отраслевые 
компании города 
запускают новые 
технологические 
проекты, увеличивают 
объемы заказов 
и модернизируют 
производственные 
мощности.

― ВИЭ ―

Переход к альтернативной 
энергетике — мировой тренд, 
который, хотя и не быстро, раз-
вивается и в России. При этом в 
Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области, несмотря на опре-
деленный потенциал ВИЭ-гене-
рации, глобальных проектов в 
этой сфере пока не реализуется, 
в частности, из-за энергоизбы-
точности региона. В то же время 
эксперты видят перспективы 
в организации здесь научно-
производственного кластера 
для отрасли возобновляемой 
энергетики.

По словам экспертов, россий-
ская экономика вряд ли избавится 
от превалирования углеводородов 
в производстве энергии. Вместе с 
тем альтернативная энергетика не-
уклонно развивается и показывает 
рост выработки энергии на ВИЭ. 
В 2022 году в Единой энергосисте-
ме России структура производства 
электроэнергии выглядела следую-
щим образом: ТЭС — 63,15%; ГЭС — 
17,14%; АЭС — 19,19%; ВЭС — 0,47%; 
СЭС — 0,18%.

«Следует отметить, что это уже 
цифры не статистической погреш-
ности в тысячные доли процентов, 
а десятые доли процента. С уче-
том грандиозной выработки элек-
троэнергии во всей стране (более 
1100 млрд кВт·ч) это электроэнер-
гия, которой уже хватило бы на 
обеспечение нескольких неболь-
ших городов»,— поясняет Валерия 
Минчичова, доцент департамента 
международного бизнеса Финан-
сового университета при Прави-
тельстве РФ. При этом, по данным 
АО «СО ЕЭС» и АО «АТС», в 2022 
году выработка электроэнергии на 
квалифицированных ВИЭ на опто-
вом и розничном рынке составила 
5502 млн кВт·ч, это в 1,5 раза боль-
ше, чем в 2021 году.

Согласно данным АРВЭ, Ленин-
градская область занимает 27-е ме-
сто среди российских регионов в 
рейтинге развития альтернативной 
энергетики с установленной мощ-
ностью ВИЭ 2,4 МВт. Это равно при-
мерно половине от мощности одно-
го современного ветрогенератора. 

«По оценкам ЦСР „Северо-Запад“, 
выбросы СО2 в энергетическом сек-
торе Санкт-Петербурга в 2020 году 
составили 19 028,355 тыс. тонн  
СО2-эквивалента. При этом стои-
мость 100% декарбонизации энер-
гетики до 2060 года составляет от 
1223,629 до 1580,685 млрд рублей. 
Очевидно, что выполнение задач 
декарбонизации напрямую связано 
с развитием ВИЭ»,— говорит Миха-
ил Аким, профессор Высшей школы 
бизнеса НИУ ВШЭ.

По словам эксперта, мало кто 
сейчас помнит, что в начале 2000-х 
проводилось международное иссле-
дование по возможностям и пер-
спективам развития ветрогенера-
ции в акватории Финского залива. 
Мировая практика свидетельствует 
о значительном потенциале разви-
тия офшорной ветроэнергетики, и 
предпосылки очевидны: сила ветра 
и мелководье, которые упрощают 
и удешевляют строительство, бли-
зость к крупнейшему мегаполису-
потребителю энергии. «За эти годы, 
безусловно, многое поменялось, 
а технологии значительно усовер-
шенствовались. Осталась ключевая 
проблема: регион энергоизбыточен 
(особенно с учетом поставки 4 ГВт 
низкоуглеродной энергии от ЛАЭС), 
то есть нет спроса на дополнитель-
ную энергию. С учетом нерасту-

щего потребления данный вопрос 
требует волевого решения властей 
по выведению традиционных гене-
рирующих мощностей с постепен-
ной заменой на ВИЭ»,— заключает 
господин Аким.

По словам Игоря Брызгунова, 
директора Российской ассоциации 
возобновляемой энергетики и элек-
тротранспорта (РАВИ), доля Ленин-
градской АЭС в энергосистеме Пе-
тербурга и Ленобласти в 2022 году 
составила 59,39%. Для обеспечения 
энергетической безопасности в 
2022 году началось сооружение еще 
двух энергоблоков ВВЭР-1200. Во 
многом это закрыло вопрос с обес-
печением Петербурга возобновля-
емой энергией. Атомная энергия 
считается «зеленой» и экологичной, 
какие еще альтернативы нужны, 
рассуждают власти.

При этом, по словам господина 
Акима, даже до событий 2022 года 
сравнение установленных мощно-
стей ветряных электростанций раз-
личных стран и российских целей 
по развитию энергетики, показы-
вало, что РФ существенно отстает 
от развитых стран в скорости раз-
вития возобновляемых источников 
энергии. И это отставание, к сожа-
лению, увеличивается. 

«Очевидно, что развитие возоб-
новляемой энергетики в России в 
последние годы столкнулось с труд-
ностями в связи с уходом из страны 
таких опытных крупных инвесто-
ров, как Fortum и Enel, а также про-
изводителей оборудования (Vestas, 
Siemens, Largerwey). Цели по декар-
бонизации национальной экономи-
ки требуют развития и расширения 
мощностей низкоуглеродной энер-
гетики. При этом надо учитывать, 
что если в начале периода внедре-
ния ВИЭ лидировали Европа и 
США, то за последние годы динами-
ка поменялась и наибольший рост 
объемов наблюдается в Китае»,— 
поясняет эксперт.

Китай является не только круп-
нейшим регионом по строитель- 
ству ВИЭ, но и крупнейшим экс-
портером оборудования и проект-
ных решений, тем самым оказы-
вая значительное влияние и на 
структуру рынков углеводородов, 
поскольку массовое внедрение 
ВИЭ приводит к их сокращению. 
Объем выработки электроэнергии 
объектами СЭС и ВЭС в Китае в 
первые четыре месяца 2023 года 
составил 486,1 млрд кВт·ч, тогда 
как в России — 3,3 млрд кВт·ч. 
«При этом другие страны — экс-
портеры углеводородов на данный 
момент становятся значимыми иг-
роками на мировом рынке возоб-
новляемых источников энергии. 
Поскольку снижение стоимости 
технологий солнечной и ветровой 
генерации обуславливает эконо-
мическую эффективность их ис-
пользования, даже при наличии 
запасов нефти, газа и угля»,— от-
мечает господин Аким.

Перспективы развития 
Что касается ветроэнергетики в 
Петербурге и Ленобласти, то, по 
словам госпожи Минчичовой, ве-
троэнергетический потенциал в 
регионе находится на уровне ниже 
среднего: 90–120 млн МВт·ч/год во 
всем субъекте. «Для сравнения, по 
данным РАВИ, лидеры ветроэнер-
гетического потенциала — Крас-
ноярский край, ЯНАО, Чукотский 
АО — могли бы выдавать по 1800–
2300 млн МВт·ч/год каждый. По 
530–1800 МВт·ч/год — субъекты Юж-
ного и Северо-Кавказско-
го федеральных округов. 

Наиболее значительным достижением 
энергомашиностроительных компаний 
Петербурга можно назвать производство 
сложной продукции — для энергетики  
и ряда других отраслей
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― финансы ―

По ее словам, в 2023 году 
предприятия в большей 

степени привлекали займы на модер-
низационные планы, поддержание 
текущей мощности. С точки зрения 
условий кредитования, как и рань-
ше, большая часть заимствований 
— рублевые банковские кредиты со 
ставками по формуле «ключевая став-
ка ЦБ плюс маржа от 1,5–3%». Облига-
ционные займы не столь интересны, 
так как компании находятся в заклю-
чительной инвестиционной фазе 
(долговая нагрузка крайне низкая, и 
компании очень интересны ключе-
вым кредиторам и банкам, которые 
выходят с рыночными ставками и 
сроками финансирования), считает 
собеседница издания.

Именно на энергетический сек-
тор российской экономики было 
оказано основное беспрецедентное 
внешнее давление и ограничения, 
поскольку он занимает основную 
долю в экспортных доходах стра-

ны, напоминает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. «На 
этом фоне данный сектор экономи-
ки РФ назвать устойчивым сейчас 
нельзя. Тем более что на него про-
должают оказывать давление, уве-
личивая контроль за соблюдением 
потолка цен на российские углеводо-
роды третьими странами. Мировые 
цены на энергоресурсы тоже неста-
бильны из-за замедления глобаль-
ной экономики и снижения спроса 
на них, хотя организация ОПЕК+ и 
принимает все усилия для их стаби-
лизации»,— говорит аналитик.

Тем не менее господин Чернов 
считает, что для российских банков 
кредитование энергетического сек-
тора остается привлекательным, так 
как риски банкротств предприятий 
в нем все еще минимальны, а банки 
в настоящее время дополнительно 
ужесточают условия кредитования 
для заемщиков.

«Энергетический сектор — доста-
точно стабильная отрасль, поэтому 
подходы к кредитованию существен-

но не меняются. Требования Сбербан-
ка к заемщикам в целом стандартны: 
стабильное финансовое положение, 
приемлемый уровень долговой на-
грузки и опытный менеджмент»,— 
прокомментировали в пресс-службе 
Северо-Западного банка Сбербанка.

Чаще всего компании берут кре-
диты с широким перечнем целево-
го использования: финансирование 
инвестпрограмм и текущей дея-
тельности, а также рефинансирова-
ние кредитов. Кроме классического 
кредитования, «Сбер» также предла-
гает энергокомпаниям факторинг, 
лизинг, непокрытые аккредитивы. 
За 11 месяцев 2023 года банк про-
финансировал предприятия энер-
госектора СЗФО почти на 30 млрд 
рублей, тогда как за аналогичный 
период прошлого года объем креди-
тования составил 25,7 млрд, сооб-
щили в пресс-службе.

Умеренные перспективы
Банкам всегда было и остается ин-
тересно осуществлять финансиро-

вание компаний отрасли, так как 
ее повышенная стабильность дает 
возможность кредитным учрежде-
ниям осуществлять диверсифика-
цию рисков своих кредитных пор-
тфелей, считает эксперт группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Денис Красновский. «Отрасль энер-
гетической инфраструктуры явля-
ется одной из базовых отраслей 
экономики, которая, помимо про-
чего, имеет неоспоримую высокую 
социальную значимость. Такой 
статус определяет адекватную вы-
зовам отрасли финансовую устой-
чивость компаний сектора»,— под-
черкивает он.

К наиболее крупным генера-
торам электроэнергии в регионе 
господин Красновский относит 
ПАО «ТГК-1» и АО «Концерн „Рос- 
энергоатом“» в части Ленинград-
ской АЭС. К числу наиболее акту-
альных трендов, наблюдающихся 
в секторе производства электро- 
энергии, эксперт АКРА относит 
рост ранее отложенных инвести-

ций на поддержание и обновление 
основных производственных акти-
вов в пределах до 30% в сравнении 
с прошлым годом, а также возоб-
новление дивидендных выплат. 
Как следствие, указанные расходы 
могут привести к росту долговой 
нагрузки на 15–25%, считает он.

Параллельно с этим наблюдает-
ся рост расходов на обслуживание 
долга, особенно у компаний, в чьих 
долговых портфелях превалиру-
ет плавающая процентная ставка. 
Поддержу отрасли оказывает как 
рост цен на электроэнергию, так и 
рост электропотребления, которое 
по состоянию на текущий момент 
выше аналогичного периода прош-
лого года на 1,5%, добавляет госпо-
дин Красновский. Таким образом, 
в секторе электроэнергетики ожи-
дается умеренный рост долговой 
нагрузки, в том числе — по причи-
не инвестиционных планов.

«В целом перспективы роста 
рынка кредитования предприятий 
энергосектора Петербурга в буду-

щем году можно оценить как уме-
ренные. Определяющее влияние 
на его развитие будут оказывать 
динамика степени доступности 
облигационных займов и планы 
государства и крупных компаний 
относительно запуска и реализа-
ции инфраструктурных мегапроек-
тов»,— полагает господин Лашков.

Господин Чернов считает, что в 
2024 году предприятия будут на-
ращивать долги только в случае 
крайней необходимости, так как 
большую часть следующего года 
займы будут очень дорогими в об-
служивании на фоне высокой клю-
чевой ставки рефинансирования. 
Цели могут быть разными: попол-
нение оборотных средств, развитие 
и модернизация производства, рас-
ширение мощностей производства 
или банально — рефинансирова-
ние прежних долгов. Госпожа Ку-
лиева также не ждет значительного 
роста кредитования в регионе в сек-
торе электроэнергетики.

Виктория Алейникова

Дорогие займы

Под знаком энергообъединения

― экспертное мнение ―

— Подводя итоги года, расскажи-
те, какие основные задачи уда-
лось выполнить в 2023 году? 
— Все запланированные мероприя-
тия в регионах присутствия компа-
нии уже выполнены, по некоторым 
направлениям даже перевыполне-
ны. В завершающей стадии рабо-
ты на объекте ЕНЭС: изготовлены, 
доставлены в Санкт-Петербург и 
монтируются высоковольтные вы-
ключатели 110 кВ и 220 кВ. Это 
позволит повысить надежность 
энергоснабжения Выборгского, Ка- 
лининского и части Красногвар-
дейского районов Санкт-Петербур-
га, потребителей Всеволожского и 
Выборгского районов Ленобласти, 
работу энергетического полукольца 
Санкт-Петербурга в сечении 220 кВ. 
Завершается ряд проектов техноло-
гического присоединения жилых 
кварталов, построены новые линии 
электропередач и введены новые 
трансформаторные подстанции. 
Также выполняется решение совета 
директоров ОЭК о консолидации 
электросетевых активов. Приобре-
таются электрические сети, акции 
других сетевых компаний. Только 
в Екатеринбурге в этом году транс-
форматорная мощность увеличи-
лась почти на 200 МВт: компания 
приобрела подстанции и линии на-
пряжением 110 кВ и 10 кВ. 

Также в 2023 году мы провели 
большую работу по сокращению 
кредиторской задолженности, воз-
никшей из-за перекосов в тарифном 
регулировании в предыдущие годы. 
Аналогичная работа проведена с де-
биторской задолженностью. Мы ее 
успешно сократили, в том числе пу-
тем взыскания в судебном порядке.  
А это несколько миллиардов. 
— Кто из застройщиков обра-
щался к вам за технологическим 
присоединением? 
— Мы сотрудничаем практически 
со всеми крупными и средними за-
стройщиками. Среди них ЦДС, ЛСР, 
Setl, «Арсенал», «Мавис», КВС, «Рос-
стройинвест», ПРОК, «ФСК Лидер», 
Seven Suns, «Евроинвест», «Черника 
Север» и многие другие. В работе с 
застройщиками речь идет, как пра-
вило, о комплексном строитель-
стве. Так, например, подключили 
ЖК «ЦДС Северный», состоящий 
из 12 домов, детского сада и шко-
лы, ЖК «Новые горизонты» из пяти 
корпусов, подземного паркинга, 
детского сада и школы. Также под-
ключен ЖК «Энфилд», состоящий 
из 17 корпусов, четырех наземных 
паркингов, школы и двух детских 
садов, ЖК «Материк». Кроме того, 
мы обеспечиваем энергоснабже-
ние для завершения строительства 
проблемных объектов. Работаем с 
различными фондами поддержки 
участников долевого строительства. 

— Рост энергопотребления с на-
чала года составил 1,2%. Такие 
данные приводит правитель-
ство страны. Как охарактеризуе-
те тенденцию в регионах присут-
ствия компании? 
— В основном рост объема энерго-
потребления зависит не только от 
увеличения использования элек-
троэнергии потребителями и от 
присоединения новых объектов. 
Резкие колебания в основном за-
висят от времени года и погоды. 
В этом году на большой терри-
тории России несколько раньше 
установилась холодная погода, что 
и вызвало рост потребления элек-
троэнергии, зафиксированный 
Системным оператором ЕЭС. В ре-
гионах присутствия компании, а 
это не только Санкт-Петербург и 
Ленобласть, но еще шесть регио-
нов (Екатеринбург, Новосибирск, 
Ростов-на-Дону, Саратов, Волго-
град, Нижний Новгород), мы на-
блюдаем сбалансированный рост, 
как и в прошлые годы. Но есть и 
определенные новые тенденции 
развития рынка.

Так, большой пул заявок на новое 
технологическое присоединение 
в последнее время формируют за-
стройщики. Однако в конце прош-
лого года многие стали приоста-
навливать проекты и наблюдалась 
некоторая пауза. Сейчас ситуация в 
этой отрасли выравнивается за счет 

ротации компаний: кто-то сокраща-
ет объемы, кто-то наращивает. 

Среди трендов также некоторая 
активность среди промышленных 
предприятий. Мы видим увели-
чение объемов производства, что 
отражается на росте энергопо-
требления. Например, предприя- 
тия расширяют производственные 
мощности, поэтому нуждаются 
в новых площадках и, соответст-
венно, новых подключениях к 
энергоресурсам. Предприятия, на-
ходящиеся близко к зоне ведения 
СВО, переносят свои производства 
в регионы, в глубь страны. Однако 
нельзя сказать, что промышленный 
сектор дает взрывной рост объемов 
энергопотребления. Не стоит забы-
вать, что многие компании при- 
остановили свою деятельность вви-
ду санкционной политики. 
— Какие вызовы стояли перед 
компанией? 
— Очень много вопросов, связанных 
с неплатежами смежных компаний 
в рамках утвержденного тарифно-
го регулирования. Мы вынуждены 
были взыскать накопившуюся за-
долженность в судебном порядке, но 
сейчас наметилась положительная 
тенденция взаимодействия с наши-
ми партнерами. Важным является и 
то, что Минэнерго обратило на это 
внимание всех энергетических ком-
паний, ведь взаимные неплатежи 
приводят к невыполнению инвести-

ционных и ремонтных программ в 
установленные сроки. 

ОЭК первая из прочих компа-
ний — владельцев объектов ЕНЭС, 
кому согласовали инвестицион-
ную программу на 2023 год. Ра-
нее подобное могла делать только 
Федеральная сетевая компания. 
Это стало возможным благодаря 
изменениям в законодательстве, 
однако мы еще далеки от возмож-
ности полной замены устаревшего 
оборудования в короткие сроки. По 
правилам тарифного регулирова-
ния источником финансирования 
замены оборудования в рамках 
инвестиционных ремонтных про-
грамм является амортизация, то 
есть компания накапливает амор-
тизационные отчисления от суще-
ствующего оборудования. Но если 
у компании оборудование имеет 
солидный возраст, то его бухгалтер-
ская стоимость близится к нулю, 
соответственно, амортизация тоже 
стремится к нулю. Таким образом, 
заложить средства на его замену не 
представляется возможным. А если 
у нас новое оборудование и есть 
средства от амортизации, то нет 
необходимости его ремонтировать. 
Получается такой законодательный 
перекос, с которым сталкиваются 
все сетевые компании. С этим еще 
предстоит работать. 
— В ноябре состоялось совеща-
ние в Минэнерго, посвященное 
ускорению процесса консолида-
ции территориальных сетевых 
организаций (ТСО). Какие види-
те проблемы, «узкие места»?
— Суть инициативы в том, чтобы со-
кратить число ТСО. По плану Мин- 
энерго предполагалось из 1680 ТСО, 
действовавших на территории стра-
ны на начало 2022 года, оставить 
900 к 1 января 2024 года. Каждая 
ТСО должна иметь минимум 50 км 
сетей и сетевое оборудование мощ-
ностью 30 МВА. К 2025 году, когда 
вступят в силу все требования к 
ТСО (наличие 300 км и 150 МВА), а 
также будет издан закон о системо- 
образующих территориальных се-
тевых организациях, количество 
ТСО в стране сократится до 300. 

Вопрос в том, захотят ли круп-
ные игроки брать на баланс сети, 
требующие больших затрат на об-
служивание и развитие? Например, 
бесхозные, поселковые сети или 
сети, обеспечивающие энергоснаб-
жением садоводческие товарище- 
ства. Для понимания: в садоводче-

ских товариществах задействовано 
60 млн человек, а электросетевое 
хозяйство по километражу сопо-
ставимо с имеющимися объемами 
у «Россетей»: более 1,1 млн км, по 
данным Союза садоводов России. 
Правда, объем передачи электро- 
энергии маленький, около 2%, по- 
этому вопрос экономики выходит 
на первый план.
— Как этот процесс происходит 
в ОЭК?
— Более 21 года назад наша орга-
низация как раз и создавалась для 
решения этой задачи: объединять 
сети, оставшиеся ненужными круп-
ным игрокам. Этим мы и занимаем-
ся до сих пор. 
— Какой стратегии развития 
компания будет придерживаться 
на следующий год? 
— Наш девиз — «Энергию людям». 
Стратегия простая: продолжать 
работу с потребителями и успеш-
но справляться с поставленными 
задачами. На следующий год у нас 
очень амбициозный план развития: 
увеличить географию присутствия 
компании в регионах. Сейчас уже 
готовятся соглашения о консолида-
ции с крупными игроками электро-
сетевого рынка, которые мы будем 
успешно реализовывать. Объедине-
ние с сильными игроками позволит 
нам увеличить объемы электросе-
тевого хозяйства, создать новые 
источники питания и, конечно, зна-
чительно увеличить возможности 
компании. 

Также большой блок задач на-
мечен в сфере цифровизации. Пла-
нируется продолжить внедрение 
автоматизированных систем управ-
ления энергоснабжения, увеличить 
количество интеллектуальных при-
боров учета, внедрить технологию 
цифрового двойника в электриче-
ской сети, что позволит увеличить 
надежность, качество и доступность 
энергоснабжения. Для увеличения 
скорости и качества обслуживания 
сетей идет тестирование и внедре-
ние технологии «Цифровой элек-
тромонтер». 

ОЭК создавалась для того, чтобы 
не только поддерживать энерго-
снабжение, но и улучшать качест-
во, обновлять подстанции, линии 
электропередач. В своем названии 
Объединенная энергетическая ком-
пания несет основную задачу орга-
низации: объединять, улучшать и 
давать энергию. Этой стратегии мы 
и будем придерживаться.

О текущих вызовах, 
стоящих перед 
электросетевым 
комплексом, правилах 
консолидации  
и стратегических 
планах компании 
рассказал в интервью 
корреспонденту 
«Ъ-СПб»  
Алле Михеенко 
президент 
АО «Объединенная 
энергетическая 
компания» 
Владислав 
Антуфьев.
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― ВИЭ ―

СЗФО в целом обладает 
очень низким потенциа-

лом, кроме Мурманской области. 
Таким образом, понятно, что сейчас 
усилия по созданию ветровых ферм 
сконцентрированы на юго-западе 
России и на границе с Казахстаном. 
Больше всего мощных ветряков в 
Ростовской, Ульяновской, Астрахан-
ской областях, Калмыкии, Ставро-
польском крае, на Камчатке»,— пе-
речисляет она.

По словам господина Брызгуно-
ва, хотя рядом Балтийское море, 
которое вдоль побережья Дании, 
Швеции, Польши «заставлено» по-
лями ветростанций так, что скоро 
придется менять правила судо-
ходства, потенциал мелководного 
Финского залива и Ладожского озе-
ра, оценивающийся в 25 ТВт·ч/год 
(эквивалентно 6–7 млн тонн угля в 
год), пока не используется. И даже 
планов таких пока нет. 

При этом, по мнению Валерии 
Минчичовой, в регионе есть пер-
спективы установки ВЭС на берегу 
Ладоги, Финского залива с посто-
янными ветрами. Например, ВЭС 
«Свирица» в Волховском районе с 
мощностью 71,5 МВт планируется 
к запуску в 2025 году. «Цена элек-
троэнергии, которую может про-
изводить современная ВЭС, дости-
гает 3,5 рубля за кВт·ч. При этом 
эту цену можно зафиксировать 

на длительный срок — до 15 лет 
и более. В Ленобласти тариф на 
электроэнергию выше: 10 рублей 
за киловатт. Так что экономика 
ветропарка может сложиться хо-
рошая, площадки такие есть. Взять 
хотя бы разработки компании „Ве-
тропарк“. Но российские проекты 
сейчас сдерживает отсутствие оте-
чественного ветрогенератора муль-

тимегаваттного класса. Все проек-
ты ветропарков, которые строятся 
в стране сейчас, это проекты дочер-
ней компании „Росатома“»,— до-
бавляет Игорь Брызгунов.

«В Петербурге и Ленобласти про-
блема оснащения ВЭС запчастями 
и агрегатами сейчас решена и си-
лами „Новавинда“, и закупками 
турбин за рубежом, в частности, в 
Китае. А вот вопрос формирования 
пула покупателей „зеленой“ энер-
гии сложнее. По неуточненным 
данным, ранее мощности на бу-
дущее бронировали иностранные 
компании, но они ушли с рынка 
России. ESG-повестка российских 

потребителей энергии не так педа-
лируется. На мой взгляд, возмож-
ность тратиться и потреблять „зе-
леную“ энергию имеют крупные 
производители товаров и услуг, и 
Свирицкий ветропарк найдет сво-
их покупателей, которым имидж 
дороже сравнительно небольших 
затрат на более дорогую энер-
гию»,— рассуждает госпожа Мин-
чичова.

При этом инсоляция в Петербур-
ге и Ленобласти, точнее ее отсут- 
ствие, по словам эксперта,— пред-
мет для шуток, которые отражают 
действительность. Так, продол-
жительность солнечного сияния 
в Ленобласти составляет менее 
1700 часов в год — как в Мурман-
ске, Диксоне, Воркуте или Тикси. 
Не сравнить с 2100 часов и более 
в южных регионах — Астрахани, 
Оренбурге, Барнауле, даже Иркутс-
ке. Годовая инсоляция квадратного 
метра составляет в Петербурге всего 
0,93 МВт, в Москве — 1,01 МВт, в Ма-
хачкале — 1,35 МВт. Ниже показате-
ли есть: в Архангельске, например, 
0,85 МВт на «квадрат».

«Очевидно, что устанавливать 
СЭС для промышленного элек-
трообеспечения в Ленобласти не 
очень перспективно, а вот для 
собственного использования и 
диверсификации — безусловно. 
С точки зрения альтернативной 
энергетики, не углеводородной, 
для Ленобласти наиболее перспек-

тивно использование малых ГЭС и 
даже малых атомных реакторов»,— 
заключает она.

По мнению Игоря Брызгунова, 
из других видов ВИЭ в Ленобла-
сти можно развивать технологии 
на основе биогаза, использовать 
отходы лесопромышленного и 
аграрного производств, а также 
заводов по утилизации бытовых 
отходов. «Я бы рекомендовал 
взглянуть на развитие альтерна-
тивной энергетики в Петербурге 
немного с другого ракурса. В на-
шем городе есть мощный потенци-
ал энергетического машинострое-
ния. Идею энергетического хаба, 
центра научных и технических 
разработок для ТЭК и энергетики 
правительство вынашивает давно. 
Мысль о том, чтобы создать в горо-
де технологическую экосистему, в 
которой соединились бы знания 
и опыт всего энергосектора Рос-
сии,— прорывная и амбициозная, 
которую наша власть почему-то 
не „вывозит“. Когда РАВИ изуча-
ла возможности производства 
ветрогенератора на российских 
предприятиях, мы однозначно 
сказали, что все возможности для 
отечественного производства есть. 
Нам нужны технологическая не-
зависимость и собственная раз-
работка этой ключевой техноло-
гии»,— говорит он.

По словам эксперта, в Петербур-
ге находится целый ряд крупных 

машиностроительных предприя-
тий, которые могли бы быть задей-
ствованы в цепочке производства. 
Так что здесь нужны решимость 
и политическая воля. «Возможно, 
сейчас, когда мы начинаем пере-
сматривать программы освоения 
Севморпути, появятся дополни-
тельные стимулы для создания 
подобного энергетического хаба, 
причем не только для ТЭК, но и для 
ВИЭ. Путь в Арктику начинается в 
Петербурге. Специфика энергети-
ческой отрасли в том, что для ее 
развития нужен высокий техноло-
гический уровень, на основе кото-
рого формируются еще более но-
вые технологии и решения. Надо 
быть реалистами и понимать, что 
множество высококлассных инже-
неров, разработчиков и айтишни-
ков отправить работать в Мурманск 
или Архангельск невозможно. Пе-
тербург в этом плане куда более 
привлекательный город, он может 
быть кузницей кадров — благодаря 
научной базе и высокой концент-
рации высших учебных заведений. 
Развитая промышленность может 
привести к симбиозу науки и про-
изводства. Поэтому в городе важно 
создать привлекательные условия 
для жизни высококлассных моло-
дых специалистов. И подобные 
сферы как раз регулируются зако-
нодательными решениями»,— за-
ключает господин Брызгунов.

Антонина Егорова

ЛЭП смотрит вглубь

― сети ―

Большая часть ЛЭП сегодня нахо-
дится в ведении ПАО «Россети Лен- 
энерго». В пресс-службе компании 
сообщили, что завершены работы 
в Приморском, Курортном, Мос-
ковском Красносельском и Красно-
гвардейском районах города. В ком-
пании не назвали точную площадь 
высвобожденных земельных участ-
ков, которые могут быть вовлечены 
в оборот. Ранее экс-руководитель 
энергетической компании Андрей 
Рюмин говорил, что каблирование 
ЛЭП только в четырех районах — 
Красногвардейском, Красносель-
ском, Приморском и Курортном — 
позволит высвободить около 1 млн 
кв. м земли. Впрочем, не все площа-
ди будут использованы под строи-
тельство. Во-первых, линии прохо-
дили по территориям автостоянок, 
вблизи торговых центров, станций 
метрополитена и крупных автомо-
бильных магистралей. Построить 
новое жилье или коммерческие 

помещения там невозможно. Во-
вторых, земли, находившиеся под 
высоковольтными линиями, имеют 
всевозможные охранные зоны. По-
этому каждый конкретный участок 
требуется рассматривать отдельно.

Как сообщили в комитете по 
градостроительству и архитекту-
ре (КГА), в разработанном и про-
ходящем процедуру утверждения 
проекте Генерального плана Санкт-
Петербурга территории защитных 
и охранных зон ЛЭП относятся к 
функциональной зоне СП3 — зоне 
озелененных территорий специаль-
ного назначения. Таким образом, 
для коммерческого использования 
вовлеченных в оборот новых участ-
ков появляется еще одно препят-
ствие — законодательное. В КГА 
уточнили, что основная масса тер-
риторий под линиями ЛЭП относит-
ся к госсобственности. И если здесь 
начнется строительство, то это будет 
возведение исключительно объек-
тов социальной инфраструктуры 
или благоустроенных зеленых про-

странств. Представитель комитета 
напомнил, что в городе были пре-
цеденты по переводу линий ЛЭП в 
кабельное исполнение для после-
дующей застройки. Однако связано 
это было в основном с необходи-
мостью строительства соцобъектов 
или транспортной инфраструктуры.

Город полностью еще не избавил-
ся от высоковольтных вышек. Как 
сообщается на сайте «Россетей Лен- 
энерго», в Санкт-Петербурге было от-
ремонтировано 277 км воздушных 
линий электропередач. В компании 
рассказали, что в городе установле-
но более 100 высоковольтных ли-
ний с напряжением 35–110 кВ. Их 
протяженность составляет свыше 
500 км — с учетом пригородных 
районов, относящихся к Петербургу. 
Это довольно значимая площадь. Ох-

ранная зона ЛЭП составляет 20 м от 
проекции крайнего провода на зем-
лю, то есть в каждую сторону, вклю-
чая ширину самой опоры ЛЭП, это 
еще примерно 10 м, получается все-
го около 50. Таким образом, можно 
сказать, что высоковольтные линии 
могут занимать примерно 2,5 тыс. 
га. В компании обращают внимание, 
что при проведении каблирования 
охранная зона полностью не исчез-
нет. Она уменьшится примерно до 
5–6 м. Желающих использовать выс-
вобождаемую землю много. 

Как уточнили в городском ко-
митете энергетики и инженерного 
обеспечения, в городе нет ника-
ких совместных с ПАО «Россети 
Ленэнерго» программ по переводу 
воздушных сетей под землю. В ве-
домстве добавляют, что подобные 
работы должны проводиться за счет 
инвестиционных средств.

Многие девелоперы говорят и о 
необходимости переноса воздуш-
ных линий под землю, хотя и пони-

мают все сложности этого процесса. 
Генеральный директор «Ленстрой-
треста» Валерия Малышева увере-
на, что высвобождение территорий 
под новое строительство целесо- 
образно именно в Петербурге. «Ос-
новные проблемы — непростой 
процесс переговоров и достижение 
договоренностей с собственниками 
и арендаторами участков, где будет 
проходить кабельная трасса. Под 
землей много других коммуника-
ций, которые нельзя затрагивать. 
Исходя из того, что планируемая 
трасса не всегда может проходить в 
границах воздушной линии, слож-
ностей прибавляется»,— делится 
госпожа Малышева.

Эксперт считает, что процесс вы-
носа сетей электропередачи за пре-
делы пятна застройки всегда связан 
с большими трудозатратами и фи-
нансовыми расходами. Хотя, как 
показывает практика, он все равно 
выгоден. И даже если не получится 
построить дом, на участке можно 

будет создать общественное про-
странство. Например, парк с прогу-
лочными зонами и пешеходными 
дорожками, дополнительные пар-
ковочные места, что увеличит при-
влекательность и стоимость рядом 
расположенной недвижимости.

Президент АО «Объединенная 
энергетическая компания» Влади-
слав Антуфьев говорит, что стои-
мость кабельной линии электро-
передач напряжением, например, 
110 кВ обходится минимум в три 
раза дороже, чем аналогичной воз-
душной. 

Сетевыми компаниями разраба-
тываются и городом утверждаются 
программы каблирования линий 
электропередач. Однако их реализа-
ция затруднена характером финан-
сирования в электроэнергетике. 
Такие работы электросетевая ком-
пания может провести за счет инве-
стиционной программы. Деньги на 
программу закладываются в тариф, 
который, в свою очередь, является 
частью тарифа конечного потреби-
теля. Учитывая, что тарификация 
ограничивается инфляцией и го-
сударством, сроки реализации по-
добных инвестпрограмм регулярно 
увеличиваются.

«Исключение могут составлять 
проекты выноса сетей с территории 
частных или иных собственников, 
готовых финансировать эти работы 
за свой счет, то есть не из тарифа»,— 
уточняет господин Антуфьев.

Каблирование линий является 
долгосрочным процессом в связи с 
тем, что вначале должны быть про-
ложены новые кабельные линии, 
на которые переключаются дей-
ствующие потребители, и только 
после этого можно приступить к де-
монтажу воздушных линий. С уче-
том этих ограничений заниматься 
такой работой целесообразно в цен-
тральных районах городов, где зем-
ля имеет высокую стоимость.

Петербургские девелоперы остро нуждаются  
в территориях под застройку: пятен  
в городской черте для реализации проектов 
почти не осталось. Однако, как говорят 
эксперты, в городе есть участки, которые 
после определенной работы могут быть 
вовлечены в хозяйственный оборот. 
Например, земли под высоковольтными 
линиями. По приблизительным подсчетам, 
сегодня в полосу отчуждения ЛЭП  
входит около 2,5 тыс. га земель.  
Будет ли экономический эффект  
от их каблирования (переноса под землю), 
разбирался Игорь Федоров.

Стоимость кабельной линии электропередач 
напряжением 110 кВ обходится минимум 
в три раза дороже, чем аналогичной 
воздушной

Ал
ек

с
Ан

д
р

 к
о

р
я

к
о

в

Потенциал для кластера

Ленобласть занимает 27-е место среди 
российских регионов в рейтинге развития 
альтернативной энергетики с установленной 
мощностью ВИЭ 2,4 МВт. Это равно 
примерно половине от мощности одного 
современного ветрогенератора

c18

гл
еб

 Щ
ел

к
ун

о
в


